

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 24 (2001)

Heft: 2-de: Avenches : Hauptstadt der Helvetier

Artikel: Aventicum, von der Vergangenheit in die Zukunft

Autor: Ducrey, Pierre

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-18955>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aventicum, von der Vergangenheit in die Zukunft

Zweifelsohne war Avenches, die Hauptstadt Helvetiens während der römischen Kaiserzeit, die damals wichtigste Stadt auf dem Gebiet der heutigen Schweiz. Die immer noch sichtbaren Überreste vermitteln jedoch nur einen schwachen Eindruck von ihrem einstigen Glanz, und das kleine Museum kann den Reichtum und die Vielfalt der über mehrere Jahrhunderte hinweg gemachten Funde nur bruchstückhaft zur Schau stellen.

Die archäologische Erforschung geht weiter. Die Ausgrabungen, die zwar mehr durch äussere Umstände wie Bautätigkeit und Strassenbau als durch historische Fragestellungen diktiert werden, tragen ihre wissenschaftlichen Früchte. Der Fortschritt der Untersuchungsmethoden und der Wandel historischer Fragestellungen veranlasst die Wissenschaft, unsere Vergangenheit unter veränderten Gesichtspunkten zu hinterfragen, was nur zu oft zu neuen Antworten führt.

Avenches-Aventicum ist wie die übrigen römischen Fundstätten der Schweiz Bestandteil unseres historischen Erbes. Die Überreste dieser Stadt müssen, wenn sie bedroht sind, freigelegt, untersucht und publiziert, die wichtigsten konserviert und der Öffentlichkeit zugänglich gemacht werden. Auch die Funde müssen publiziert und, wenn sie es wert sind, ausgestellt werden.

Um diese Aufgaben verwirklichen zu können, sind nicht nur die entsprechenden Mittel, vor allem im Personalbereich, bereitzustellen, sondern auch geeignete Infrastrukturen zu schaffen. An erster Stelle der Liste der Erfordernisse steht dabei die Eröffnung eines neuen und grösseren, der Hauptstadt des römischen Helvetiens angemessenen Museums. Eine mögliche Überführung der Sammlungen des jetzigen Römermuseums in das zur Zeit der Renaissance errichtete Schloss von Avenches wird derzeit geprüft. Dieses Projekt, auf dessen baldige Ver-

wirklichung viele hoffen, wird von der Fondation Pro Aventico voll und ganz unterstützt.

Die Fundstätte und das Römermuseum von Avenches sind unlösbar mit der 1884 gegründeten Association Pro Aventico verbunden. Im Jahr 1963 hat die Association Pro Aventico einige ihrer Aufgaben an die neu geschaffene Fondation Pro Aventico abgetreten. Unter Vorsitz des Kantonsarchitekten Jean-Pierre Vouga (1963-1981), später des Waadtländer Alt-Staatsrates André Gavillet (1981-1995) haben Association und



Fondation Pro Aventico, in enger Zusammenarbeit mit dem Römermuseum, die Ausgrabungen in Avenches und deren wissenschaftliche Auswertung mit Überlegung und viel Sorgfalt durchgeführt.

Die Arbeiten auf der Grabung und im Römermuseum wurden seit 1964 von vollamtlichen Konservatoren geleitet, zunächst von Hans Bögli und seit 1995 von Anne Hochuli-Gysel. Seit 1972 werden alle Arbeiten in Avenches vom Kantonsarchäologen Denis Weidmann unterstützt und beaufsichtigt. Vertreten durch das Département des infrastructures trägt der Kan-

ton Waadt die Verantwortung für die Grabungen, die Erhaltung der Fundstätte und für den Schutz der Baudenkmäler, deren Haupteigentümer er ist. Das Département des institutions übt demgegenüber durch den Service des affaires culturelles die Oberaufsicht über das Römermuseum aus.

In den Jahren 1996-1997 sind die Fondation Pro Aventico und die Association Pro Aventico restrukturiert worden, wobei auch die Zuständigkeiten der beiden Körperschaften neu definiert wurden. Die Fondation Pro Aventico bestimmt

Die Finanzierung wird im Wesentlichen durch den Kanton Waadt sichergestellt. Die wissenschaftlichen Untersuchungen auf der Fundstelle werden über das Bundesamt für Kultur vom Eidgenössischen Departement des Inneren subventioniert. Verschiedene Fondationen und private Geldgeber fördern zudem die archäologische Tätigkeit durch bedeutende Zuschüsse. Als die bisher grosszügigste Spender seien hier die Lotterie romande und die Fondation A. und J. Leenaards genannt.



Abb. 2

Von links nach rechts. Abbruch der Mauern der Palastvilla von Derrière la Tour nach den archäologischen Ausgrabungen. Luftaufnahme des Cigognier-Helictums. Das Fundlager im oberen Stockwerk des Römermuseums.

Da sinistra a destra. Demolizione delle mura del palazzo di Derrière la Tour. Veduta aerea del santuario di Cigognier. Uno dei piani del deposito del Museo romano.

als übergeordnete Instanz die grossen Linien der Verbundspolitik. Zu ihrem Stiftungsrat gehören auch Persönlichkeiten des politischen und wirtschaftlichen Lebens. Ein vierköpfiges Direktionskomitee, das vom Unterzeichneten präsidiert wird und dem Anne Hochuli-Gysel, Direktorin der Ausgrabungen und des Römermuseums, sowie Brigitte Waridel, Vorsteherin des Services des affaires culturelles des Kantons Waadt, und Denis Weidmann, Kantonsarchäologe, angehören, legt die administrative und wissenschaftliche Ausrichtung fest. Eine wissenschaftliche Kommission steht ihm dabei beratend zur Seite.

Die Association Pro Aventico gibt ihrerseits das Bulletin de l'Association Pro Aventico sowie weitere Publikationen heraus und unterstützt die Arbeiten sowohl bei den Grabungen als auch im Römermuseum.

Pierre Ducrey

Präsident der Fondation und der Association Pro Aventico